
Lernstrategien    

1 
„EFFEKTIV LERNEN – GEWUSST WIE!“ 

          Mit Spaß ans Lernen! 
 

  

 

 

 

 

 

                                       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Kurzer Vokal – langer Vokal 
 

 

  

 

Hörst du einen langen (-) Vokal, so 

folgt meistens nur ein Konsonant. Du 

hörst fast alle Buchstaben, die du 

auch schreiben musst.  

Außer das Dehnungs- h und bei 

„ie“, das e, das hörst du leider nicht. 

Achte auf folgende Schreibweisen: 

• ß 

• ie 

• Dehnungs- h 

• z und k  

 

z.B. Hut, Fuß, Flieger, Sieger, Lehm, 

fahren, raten, malen, sagen, Wiese, 

Spaß, Maße, stoßen, Kapuze, Luke 

  

Hörst du einen kurzen (•) Vokal, so 

folgen mindestens 2 Konsonanten. Es 

können: 

• zwei gleiche Konsonanten (mm, …) 

oder  

• zwei verschiedene sein (tz, ck). 

Achte auf folgende Schreibweisen: 

• tz 

• ck 

• Doppelte, gleiche Konsonanten ll, 

mm, nn, ss, … 

• ng, nk, rk, nd,  

 

z.B. Fluss, Fratze, Donner, klettern, 

Tasse, Wecker, Bäcker, Männer, Katze,  

Wasser, Messer, Ball, Fall, Qualle, 

merken, singen, Bank, Wand, … 

 


